

laderas y que ponía á mi disposición, y á cuyos señores ruego se les den las gracias por esta Comisión.

Todos los objetos que dejo apuntados los he enviado al Museo Provincial, para que allí puedan ser examinados con más detenimiento por las personas que deban dar el fallo definitivo sobre el origen y el empleo que pudiera tener este monumento.

Nuestro compañero D. Ezequiel Martín merece también plácemes por el interés con que ha procedido al levantamiento del plano que adjunto se acompaña (véase en la página 446).

Toledo, 15 de Marzo de 1905.

El vocal-secretario,

MANUEL CASTAÑOS Y MONTIJANO.

IV.

BARCELONA PREHISTÓRICA.

En una caverna de la montaña *Pelada*, sita en las inmediaciones del lugar de Horta, un kilómetro al Nordeste de la *iglesia* que llaman *de Jusepets*, han encontrado los Sres. Almerá y Bofill muchos fósiles de la época cuaternaria, conviene á saber, de rinoceronte (*rhinoceros Mercki*), ciervo (*cervus elaphus* de pequeña talla), un roedor (*lagomys corsecanus*), erizo (*erinaceus europæus*), campañol (*arvicula arvalis*), tortuga (*testudo Lunellensis*), especie ya extinguida, y otra (*testudo ibera*) que aun ahora vive en nuestra Península. De todo ello han dado cuenta á la Real Academia de Bellas Letras de Barcelona, acompañando á estos mamíferos y reptiles copiosas muestras de moluscos terrestres (*helix Depereti*, *helix Almerai* y *cyclostoma Lutetianum*). La presencia del rinoceronte y de las tortugas en los primeros tiempos de la época cuaternaria, sobrado indican un clima cálido de nuestra región, al que debió suceder otro más templado y ocasionado por la invasión del frío, procedente de las nieves del Norte

de Europa, que empujaron los ciervos á trasladarse y morar aquí.

Días pasados he tenido la satisfacción de recoger, en sitio muy próximo de la caverna, una hacha silícea, de la edad de la piedra pulimentada; ejemplar raro y curioso, que ofrezco en donativo á esa Real Academia de la Historia, para que figure, si ella se digna aceptarlo, en su selecto Museo. Mide un decímetro de largo por 35 mm. de espesor, y tiene el filo descantillado por el uso, ó por otro accidente. Lo hallé á pocos pasos de una pendiente que desmontaban, y fué sin duda arrojado ó desechado como ripio de ningún valor por alguno de los jornaleros.

Conocidos son de la Academia (1) los importantes descubrimientos de objetos prehistóricos é históricos (entre ellos uno con *inscripción ibérica*) que ha hecho D. Fernando Segarra en una finca de su propiedad que existe sobre el cerro del Pollo, al otro lado del río Besós. Hacia el otro extremo, ú occidental de la sierra, cerca del pueblo de Rubí, descubrió otra hacha de piedra el Sr. Almerá, hace unos veinte años. Toda esta sierra que circuye en hermoso anfiteatro la vega, ó llano de la marina barcelonesa, desde Mongat hasta Capdefels, asiento fué, sin duda, del hombre prehistórico; en tanto que el mar, retirándose paulatinamente, permitía á los ríos y á los arroyos que con su gleba de acarreo elevasen y fecundizasen este suelo ameno y rico, que había de ser emporio de la industria, navegación y comercio, y señalado por grandes acontecimientos históricos.

Barcelona, 8 de Mayo de 1905.

GUILLERMO J. DE GUILLÉN GARCÍA,

Correspondiente.

(1) BOLETÍN, tomo XLVI, pág. 176.